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逾半人今個聖誕不買禮物
數字5年新高 23%慳住使 69%留港過節

旅議會擬設「香港遊指標價」 長假料737萬人次出入境
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香港研究協會於本月1日至11日以電
話形式，訪問了1,084名18歲或以

上市民，發現有40%受訪者預計今年聖
誕節的消費與去年相若，23%受訪者會
較去年減少在聖誕節消費，只有16%受
訪者表示會增加消費，反映市民的聖誕
節消費意慾較為審慎。

34%人料聖誕消費不足500元
消費金額方面，有77%受訪者預料今
年聖誕節將消費約2,000元或以下，另有
34%受訪者預計消費500元或以下，較去
年增加6個百分點。
此外，52%受訪者表示「一定不會」及

「多數不會」購買聖誕禮物贈送他人，較
去年上升兩個百分點，見近5年新高。
調查亦顯示，69%受訪者會留港歡度
聖誕，較去年增加2個百分點；只有11%
受訪者會於佳節出外旅遊，按年下跌1個
百分點。打算離港度聖誕的受訪者當
中，30%將到內地旅遊，按年下跌9個百
分點；會到歐美及澳紐旅遊的受訪者則
由去年的15%升至23%。

倡打造特色聖誕吸旅客
香港研究協會研究主任吳偉民昨日相

信，不少市民希望在西方國家感受聖誕
氣氛，加上人民幣持續高企，令港人到

內地旅遊的意慾下降；而因「廉航」的
競爭，不少航空公司的長線機票均減
價，吸引市民到歐美國家旅遊。
吳偉民又表示，不少市民擔心外圍經

濟放緩將影響香港經濟增長，令市民的

聖誕消費意慾審慎。他建議旅遊業界應
把握香港的優勢，如在赤柱的聖誕市集
中加入一些具本土特色的元素，既可吸
引旅客來港消費，亦可增加本港聖誕氣
氛，刺激港人消費意慾。

香港文匯報訊 ( 記者 鄺慧敏 ) 臨近聖誕，不少市民已計劃如何歡度

佳節。但一項調查發現，23%受訪港人預料聖誕消費會較去年減少，

只有16%受訪者表示會增加消費；34%受訪者只預計消費不多於500

元，較去年增加6個百分點。另外，69%受訪者會留港度過聖誕節，

只有11%受訪者打算外遊過節。負責研究的機構表示，今年市民的消

費意慾較為審慎，相信與外圍經濟下滑有關，建議旅遊業界打造更多

有本地特色的聖誕活動，既吸引旅客訪港，亦可增加聖誕氣氛，刺激

本地消費意慾。

香港文匯報訊 ( 記者楊佩韻 )巧婦難
為無米炊，餐飲業近期面對工資、租金
及食材價格上升的壓力，外加挖角潮及
青黃不接的問題，美食天堂招牌或要拱
手相讓。現代飲食專業協會會長胡珠建
議港府及工會要多想辦法，吸引更多新
血加入，否則美食天堂之名難保。他續
說，飲食業工時不定，難以實行標準工
時，望標準工時委員會細心分析各行業
的困難後，作出相應對策。
胡珠昨日在一個電台節日上表示，有

內地行家向他指香港餐飲質素下滑，要
加把勁以維持美食天堂的招牌，令他無
言以對。他直言 : 「巧婦難為無米炊，
我們也不想。」
胡珠表示，本港今年餐飲業市道受經
濟下滑、旅客減少及市民消費意慾下跌
影響，生意不如理想，形容是「艱苦經
營」。幸好近日節日氣氛濃厚，如「冬
大過年，市民也要與親朋好友聚會」，
故餐飲業近日於低位反彈。

指業界工時不定難定標時
但他表示，業內各個職級的人才短

缺，加上工資不停上調，有業界更高薪
挖角，人才流失率高，需聘請幫工協助
日常運作，令行業服務水準及食物質素
難以維持，建議港府及工會要多想辦
法，吸引更多新血加入。
標準工時立法問題備受爭議，胡珠指

現時行內正處於水深火熱之間，即使標
準工時未正式立法，亦正醞釀結業潮，
擔心立法會「加速滅亡」。
他表示，飲食業工時不定，「你總不

能叫服務員在飲宴期間不理客人準時離
開」，期望標準工時委員會細心分析各
行業的困難後，才作出相應對策。

香港文匯報訊（記者文森）聖誕及新年長假期臨
近，入境事務處預計在12月24日至27日及12月31日
至1月3日，約有737萬旅客人次經各海、陸、空管制
站進出香港，較去年同期增加約3.9%。當中約73%的
旅客，即約538萬人次會經各陸路邊境管制站進出香
港。入境處預計陸路出境高峰期為12月25日，當日出
境人次將達38.9萬，而入境高峰期則為12月27日，入
境人次達40.1萬。
入境處昨日指出，羅湖將會是最繁忙的管制站，估

計期間約有211萬人次進出香港，即每日平均約26.4
萬人次。而落馬洲、落馬洲支線及深圳灣管制站的客
流亦會繁忙，預計期間每日平均分別約有8萬、18.1
萬及10.9萬人次出入境。
為疏導假期期間的旅客流量，入境處指已從內部抽調

人員支援各管制站的工作，並減少前線人員休假，以便
彈性調配人手，加開檢查櫃及通道以疏導人流及車流。
同時，入境處亦會增派保安人員協助維持旅客過關秩
序。
入境處亦會聯同警方、海關及港鐵在羅湖管制站成

立聯合指揮中心，以作出相應的部署及措施，並與內
地出入境部門緊密聯繫，密切留意人流情況及在有需
要時採取適當分流疏導措施，確保過關人流暢順。為
避免口岸過分擠塞及旅客輪候時間過長，入境處呼籲
所有過境旅客應預早計劃行程並盡量避免選擇在一些
繁忙時段過關。

香港文匯報訊 ( 記者 楊佩韻 )不良旅
行社吸客招數層出不窮，隨時連帶影響
香港旅遊業聲譽。新任旅遊業議會主席
黃進達表示，正與內地旅遊局及會員商
討訂立「香港遊指標價」，如提供3日2
夜或即日遊行程價格、不同地區各星級
酒店房價等，讓內地旅客得知價格水
平。
他續說，旅議會正研究聘用神秘顧客

進團，了解零團費的實際情況，以便
「以招拆招」，但需時物色外省旅客及
保持神秘，預料兩項新措施在農曆新年
期間落實。

指無違競爭例分多個細項
黃進達昨日與傳媒茶敘時表示，上任

後首要工作是要針對內地入境團的規
管，包括「香港遊指標價」及聘用神秘
顧客進團。
他指出，指標價打算劃分成多個細
項，如市區及非市區的各級酒店的費
用；主要景點的入場價格及旅行團組合
價格等。
他續說，有關價格是過往記錄，故不

牴觸《競爭條例》內合謀定價的範疇，

加上議會仍在商討細節，未來亦會諮詢
競爭事務委員會意見，期望能於明年農
曆新年前落實，並按季度發放予內地旅
遊局及在議會網頁公佈。
他表示，現時與內地有關旅遊部門有

恒常溝通，並打算與內地旅遊局簽訂協
議，推廣「優質誠信遊」，減少定點購
物的旅行團，增加文化深度遊及綠色旅
遊的特色團，以吸引不同種類的旅客。
他補充，首個合作試點是廣東省內的旅
遊局，將於數周內簽訂協議，望起樣辦
作用再延伸至其他地區。

指「一周一行」明年初知成效
黃進達表示，內地訪港旅客受早前

「反水客」行動、周邊地區放寬簽證限
制及匯率等不同因素影響，年初至今的
入境團數量及人數分別按年下跌20%及
15%。雖然海外旅客不跌反升，但難以
收復因內地旅客減少的失地。
黃進達續指，「一周一行」的成效要

待明年初才清楚，認為需要培訓新血及
吸納人才，例如培訓俄羅斯等更多不同
語系的導遊，以滿足新興市場的需求。
黃進達續說，日後旅監局成立後，旅

議會將協調與旅監局的工作，並進行培
訓新血及建立資歷架構等長線工作。他
表示，已與資歷架構秘書處成立委員
會，內有學界、業界及前線工人員，望
為行內訂立具公信力的資歷架構，提升
旅業服務專業性。
他又認為行業應聚焦於服務，而導遊

需收取服務費，不應單靠佣金生存，才

能改變因購物而引伸的問題。
另外，聖誕將至，黃進達指港人外遊

意慾依舊強烈，日本北海道及韓國首爾
是大熱，有關旅行團的收客量按年上升
10%至20%。在本港酒店入住率方面，
聖誕檔期入住率約80%，表現稍遜去
年，但他指「旅客近期愛最後一刻決定
行程」，望有關數字會有所回升。
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立法會調查高鐵香港段工程延誤的
專責委員會昨日繼續進行公開研訊。
首度作供的運輸及房屋局局長張炳良
坦言，運房局與路政署過分信任港鐵
公司，認為工程進度沒有問題，又指
事件存在人為因素，若港鐵管理層能
坦誠與特區政府溝通，及早向公眾匯

報進度，便可避免引起不必要的猜想，令公
眾以為當局有心隱瞞。
立法會調查廣深港高速鐵路香港段建造工
程延誤的背景及原委專責委員會昨日進行第
十一次研訊，張炳良以證人身份出席。
在研訊中，多名委員關注張炳良何時知悉
工程出現問題，以及運房局與路政署在事件
中所負責任，其中民建聯立法會議員陳恒鑌
便質疑，路政署向港鐵收集的工程進度資料
是否不足。
張炳良在會上指出，高鐵是重要跨境運輸
基建，故他上任初期已加以注意。於2012年
7月，時任港鐵行政總裁韋達誠致函給他，
指港鐵仍維持在2015年完成高鐵所有工程及
通車，又指跨境段隧道是其中一項挑戰，因
此令他一直以為，隧道工程滯後是高鐵最需
關注項目，當時他未知西九龍總站出現嚴重
延誤問題。

2013年11月仍稱2015年完工
他說，直至2013年11月，港鐵仍多次表
示有信心高鐵可追回進度以期於2015年完
工，因此政府向立法會及公眾交代時，也表
明主要工程竣工日期是2015年，但之後需時

6個月至9個月進行測試等預備工作。惟直至
2014年4月，港鐵才表示要推遲至2017年才
能通車，時間差距達兩年，故自己在接受傳
媒訪問時表示，延誤令他感到驚訝。
張炳良透露，港鐵於2014年向立法會提
交文件時，政府才得悉原來港鐵管理層於
2013年底已就工程延誤的各種程度進行評
估。
他承認，事後回看運房局及路政署當初是
對港鐵過分信任，但他作為局長，在處理此
事上一直秉持尊重及信任專業的原則。運房
局過去向立法會提交的所有進度報告，也是
基於路政署的專業匯報和判斷，從不以政治
凌駕專業。

廖長江質疑是否有人不坦白
委員會主席廖長江質疑是否有人不坦白，

又關注造成事件緣於制度抑或人為問題？張
炳良直指，事件涉人為因素，雖然制度並非
盡善盡美，但若港鐵管理層能坦誠地與政府
溝通，便可避免不必要的猜想，令公眾以為
當局有心隱瞞。

與港鐵商討合適查閱方式
對於有委員要求查閱政府與港鐵之間的委

託協議，張炳良表示明白委員的關注，但因
協議包含具商業敏感性內容，故政府必須審
慎處理，不能隨便公開。他會積極考慮委員
要求，並與港鐵商討合適的查閱方式，盡快
告知委員會決定。

■記者 文森

香港文匯報訊 ( 記者 文森 ) 相信不少港人愛「過大
海」到澳門度假，萬一樂極生悲遺失入境證件，回境手
續原來相當繁複。入境事務處將於明年第一季與澳門同
步推出新安排，簡化香港居民在澳門或澳門居民在香港
辦理報失證件及相關出境手續。
根據現行安排，香港居民若在澳門遺失入境證件無法

離境，須親身前往澳門氹仔北安出入境事務廳大樓辦理
報失證件及申辦《遺失證件聲明書》手續。
倘若個案涉及刑事情況，例如證件被盜竊等，則須先

親身前往警務機關報案，取得《報案證明》或《檢舉憑
據》後，再到上述出入境事務廳大樓辦理有關手續，才

可前往澳門外港碼頭或氹仔客運碼頭離境。
新安排實施後，遺失入境證件的香港居民可直接前往

外港或氹仔碼頭辦理有關手續，若個案涉及刑事情況則
仍須報案。如有個案需經對方部門核實身份，港澳雙方
同意進一步加快有關程序，處理時間最少可縮短30分鐘。
澳門居民亦可在香港上環港澳客輪碼頭，或尖沙咀

中國客運碼頭一併辦理報失聲明及出境手續，如該澳
門居民已登記使用香港自助過關服務，則香港入境事
務處可加快處理程序，在取得有關人士同意後，透過
查驗系統核實身份，毋須再經澳門有關當局核實有關
人士身份。

香港文匯報訊 ( 記者 鄺慧敏 ) 政
府數據顯示，現時全港約有6,000幢
樓齡達50年或以上的樓宇，當中有
2,590 幢屬「失修」或「明顯失
修」。為鼓勵業主使用環保建築材
料來復修大廈，香港綠色建築議會
今年推出環保建材認證計劃「綠材
環評」，驗證建材的環保程度，協
助業主選擇合適的產品。
近年不少樓宇都要進行修葺工

程，香港業主會會長佘慶雲昨日表
示，不少業主均支持環保，也曾有
業主考慮在大廈安裝太陽能板，但
價格連維修費至少約30萬元，形容
是「未見官先打三十大板」，計劃
最終「胎死腹中」。他表示，業主
沒有足夠的維修知識，不知道如何
尋找環保建材，即使坊間有不少聲
稱是環保的建材，也不知道其真確
性，希望能夠建立一個像「能源效

益標籤」的認證系統，助他們選擇
環保產品。

涵蓋15種建材
「綠材環評」於今年1月推出，涵蓋
15種建築材料，包括慳電膽、油漆及
塗料、石材及傢具等，香港綠色建築
議會比較不同產品的環保程度後，將
產品分為鉑金、金、銀、銅及綠5級，
市民能透過「綠材環評」的標籤選擇
環保物料。該會轄下的「綠材環評」
督導委員會委員伍新華表示，已有5種
防水及黏合劑產品獲得認證，現時正
審核30多間公司的建材綠色評級，未
來亦會增加10種建材類別，驗證更多
種類的建材環保程度。
佘慶雲認為，對業主而言，「綠

材環評」在未來一年未必有很大用
處，因業主仍要了解該計劃能否幫
助他們選購環保建材，但至少可知
道某種產品確實可以節能，讓他們
有更多選擇。另外，市建局為復修
樓宇提供的環保項目津貼，每戶最
多只獲1,500元，佘慶雲認為津貼太
少，令業主欠缺誘因購買環保建
材，望能增加津貼金額，鼓勵業主
利用綠色建材。

■■調查指外圍經濟放緩將調查指外圍經濟放緩將
影響香港經濟增長影響香港經濟增長，，令市令市
民的聖誕消費意慾審慎民的聖誕消費意慾審慎。。

■黃進達
表示，正
與內地旅
遊局及會
員商討，
訂立「香
港遊指標
價」。

楊佩韻
攝

■香港綠色建築議會今年推出環保建材認證計劃「綠材環評」。

■陳恒鑌質疑路政署向港鐵收
集工程進度資料是否不足。

莫雪芝攝

■張炳良指運房局與路政署
過分信任港鐵公司。

莫雪芝攝

■廖長江關注高鐵事件是制
度還是人為問題。

莫雪芝攝

高
鐵
研
訊

「「綠材環評綠材環評」」助業主選建材助業主選建材


